

Самсонов

Николай Владимирович,
доцент кафедры гражданского
процессуального права
Ростовского филиала Российского
государственного университета
правосудия, доцент кафедры
процессуального права
Южно-Российского института
управления — филиала Российской
академии народного хозяйства
и государственной службы
при Президенте Российской Федерации,
доктор юридических наук
nsamsonov@yandex.ru

DOI: 10.18572/1812-383X-2022-6-3-7

К вопросу о возможном влиянии выхода Российской Федерации из Совета Европы на систему источников (форм) гражданского процессуального права

В настоящей статье автором исследуются правовые последствия решений, принятых в марте 2022 года в результате обострения геополитической ситуации и направленных на прекращение членства Российской Федерации в Совете Европы. Оцениваются вопросы возможного влияния этих решений на участие Российской Федерации в Европейской конвенции по правам человека, в том числе на признание юрисдикции Европейского суда по правам человека. Анализируются вопросы, связанные с обоснованностью и правомочностью принятия 22 марта 2022 г. Европейским судом по правам человека резолюции «О последствиях прекращения членства в Российской Федерации в Совете Европы в свете статьи 58 Европейской конвенции о правах человека». Делается попытка оценить возможное влияние данной резолюции на национальную систему источников (форм) гражданского процессуального права, ее функционирование, структуру и развитие.

Ключевые слова: гражданский процесс, цивилистический процесс, источник права, форма права, Европейская конвенция по правам человека, Европейский суд по правам человека.

On the Possible Impact of Withdrawal of the Russian Federation from the Council of Europe on the System of Sources (Forms) of Civil Procedure Law

Nikolay V. Samsonov

Associate Professor of the Department of Civil Procedure Law of the Rostov Branch of the Russian State University of Justice

Associate Professor of the Department of Procedural Law of the South-Russian Institute of Management – Branch of the Russian Presidential Academy of National Economy and Public Administration
LL.D.

In this article, the author examines the legal consequences of the decisions taken in March 2022 as a result of the aggravation of the geopolitical situation and aimed at terminating the membership of the Russian Federation in the Council of Europe. The issues of the possible impact of these decisions on the participation of the Russian Federation in the European Convention on Human Rights, including the recognition of the jurisdiction of the European Court of Human Rights, are assessed. The issues related to the validity and legitimacy of the adoption on March 22, 2022 by the European Court of Human Rights of the resolution 'On the consequences of the termination of membership in the Russian Federation in the Council of Europe in the light of Article 58 of the European Convention on Human Rights' are analyzed. An attempt is made to assess the possible impact of this resolution on the national system of sources (forms) of civil procedural law, its functioning, structure and development.

Keywords: civil proceedings, civil process, source of law, form of law, European Convention on Human Rights, European Court of Human Rights.